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Понятие «экстремальный туризм» надо закрепить на законодательном 

уровне   

Государственное Собрание Республики Башкортостан 30.10.2017 

       В Государственную Думу внесен законопроект «О внесении изменения в 

статью 1 Федерального закона «Об основах туристской деятельности в 

Российской Федерации». Предлагается законодательно закрепить понятие 

«экстремальный туризм», определив его как «вид туризма, сочетающий 

активный отдых и (или) занятие спортом, в том числе в развлекательных 

целях, требующий специальных навыков и знаний, связанный с повышенной 

травмоопасностью, риском, с применением специального оборудования 

(устройств, приспособлений) и (или) технических средств, которые могут 

являться источниками повышенной опасности».  

        Субъектом права законодательной инициативы значится группа 

депутатов Госдумы, в том числе депутат от Республики Башкортостан Рима 

Баталова. В случае поддержки законопроекта он позволит обеспечить 

дальнейшее законодательное регулирование данного вида туристической 

деятельности и безопасность туристов.  

       – Наряду с привычными культурно-познавательными и лечебно-

оздоровительными видами туризма с каждым годом в России все более 

популярными становятся такие направления, как альпинизм, дайвинг, 

скалолазание, рафтинг, и другие виды туристических развлечений, которые 

люди привыкли называть экстремальными, хотя в законодательной 

плоскости такого понятия не существует. Занятие любым из подобных видов 

туризма связано с повышенными факторами риска и получением травм. 

Очевидно, что государственное регулирование данной сферы развлечений 

должно вестись особым образом, чтобы обеспечить максимальную 

безопасность граждан, – считает Председатель Государственного Собрания – 

Курултая Республики Башкортостан Константин Толкачев.  

        Он отметил, что в регионе принимаются самостоятельные меры для 

организации цивилизованного и безопасного туризма. В ноябре 

Государственным Собранием запланировано проведение парламентских 

слушаний на тему «О реализации в Республике Башкортостан 

законодательства Российской Федерации и Республики Башкортостан о 

туристской деятельности».  

        – Принятие соответствующего федерального закона существенно 

расширило бы правовое поле, в рамках которого мы работаем, дало бы 

возможность регионам и муниципалитетам в свою очередь принять 

нормативные акты, нацеленные на обеспечение безопасности при занятии 



экстремальным туризмом, – сказал Константин Толкачев. – Новый закон 

станет первым шагом, который позволит в дальнейшем правильно выстроить 

работу с организациями, оказывающими услуги экстремального туризма, 

навести порядок с «диким туризмом».  

 

Обсуждается опыт Ставрополья в ЖКХ  

Тамбовская областная Дума 31.10.2017 

        На заседании комиссии Совета законодателей Российской Федерации 

при Федеральном Собрании по жилищной политике и жилищно-

коммунальному хозяйству обсуждены актуальные проблемы отрасли. 

Тамбовщину представлял председатель областной Думы Евгений Матушкин. 

       Ставропольский край поделился своим опытом по реализации 

государственной политики в этих сферах. Права и ответственность жителей 

многоквартирных домов и управляющих организаций – одна из главных тем 

обсуждения.  

        Одна из инициатив ставропольских законодателей – включить в 

федеральную программу ремонт лифтов в МКД. Региональная программа 

предусматривает их ремонт ближе к 2030 году, а в городе значительная часть 

лифтов эксплуатируется уже больше четверти века. Многие из них просто не 

работают. Федеральная поддержка помогла бы существенно решить эту 

проблему.  

        Еще одно предложение – возложить на регионального оператора по 

утилизации твердых бытовых отходов обязанности по уходу за контейнерами 

и контейнерными площадками и поддержанию их в надлежащем санитарном 

состоянии. 

 

Ямальская инициатива приобрела статус федерального закона  

Законодательное Собрание Ямало-Ненецкого АО 31.10.2017 

       Федеральный закон об изменениях в Гражданский и Семейный кодексы 

Российской Федерации, инициированный Законодательным Собранием 

автономного округа, 30 октября подписан Президентом России. Согласно 

документу, представители коренных малочисленных народов Севера смогут 

усыновлять детей, оставшихся без попечения родителей. 

       Лица, ведущие кочевой или полукочевой образ жизни и не имеющие 

места постоянного или преимущественного проживания, будут освобождены 

при подаче заявления об усыновлении от предоставления документа, 

подтверждающего право пользования жилым помещением или право 

собственности на жилое помещение, при условии представления документов, 



подтверждающих ведение гражданином кочевого или полукочевого образа 

жизни и регистрации по месту жительства. 

        «Вступление в силу федерального закона поможет детям, оставшимся 

без попечения родителей, остаться в семьях близких им людей и 

воспитываться в привычных условиях. Процедура прохождения 

законопроекта заняла почти год. Останавливаться на этом мы не намерены. 

Сейчас необходимо сосредоточиться на мерах социальной поддержки семей, 

которые возьмут на себя ответственность по усыновлению детей», – 

отметила председатель комитета окружного парламента по социальной 

политике и ЖКХ Елена Зленко. 

 

Мы то, чем мы дышим   

Самарская Губернская Дума 31. 10.2017 

        В Тольятти  состоялось выездное заседание общественной комиссии по 

вопросам охраны окружающей среды при комитете Самарской Губернской 

Думы по ЖКХ, ТЭК и охране окружающей среды. Члены общественной 

комиссии обсудили тему: «Загрязнение атмосферного воздуха, влияние на 

окружающую среду и здоровье граждан». 

       В целом все участники заседания отмечали, что основными источниками 

загрязнения атмосферного воздуха являются: промышленные предприятия, 

выхлопы автотранспорта и деятельность ЖКХ. 

       В части мероприятий по снижению пагубного воздействия 

автотранспорта на экологию назывались: 

 разработка концепции развития и реконструкции улично-дорожной 

сети города; 

 создание условий для сокращения на городских улицах транзитного 

транспорта; 

 развитие электротранспорта; 

 участие в программе утилизации с целью обновления автомобилей 

старше 10 лет; 

 более строгий контроль за состоянием транспорта, выходящего на 

дороги города; 

 переход на более экологичный вид топлива и т.д. 

       Также поднимался вопрос о необходимости налаживания более тесных, 

конструктивных связей, партнерского взаимодействия между руководством 

муниципалитетов и промпредприятий. Бизнес должен более активно 

участвовать в экологических мероприятиях, направленных на 

восстановление лесных насаждений, в целом озеленение территории 

городов-промышленников. 

        «У нас есть областная программа по отходам, есть программа по очистке 

сточных вод, а программы по контролю за состоянием воздуха нет. 

Отраслевому министерству необходимо разработать соответствующую 



программу. Следует определить, чем она будет наполнена: будут ли это 

федеральные средства, областные, муниципальные или средства 

предприятий. Собрать с муниципалитетов информацию о том, какие суммы 

необходимы на данные мероприятия. Кроме того, муниципальные 

образования на своем уровне должны разработать местные программы по 

озеленению своих территорий и более плотно взаимодействовать с 

социально-активным бизнесом и населением», – резюмировал заместитель 

председателя комитета Самарской Губернской Думы по ЖКХ, ТЭК и охране 

окружающей среды Денис Волков. 

 

Для защиты от стихии   

Законодательная Дума Томской области 1.11.2017 

        Проект изменений в государственную программу «Воспроизводство и 

использование природных ресурсов Томской области» обсудила постоянная 

парламентская комиссия по вопросам природопользования, экологии и 

земельных отношений. 

        Суть изменений связана с утверждением предварительного объема 

бюджетных ассигнований на реализацию этой программы в 2018 – 2020 

годах. Они запланированы в сумме 179737.5 тыс.руб. ежегодно. При этом 

обеспокоенность у членов комиссии вызвало отсутствие в проекте 

областного бюджета, принятом в первом чтении на октябрьском собрании 

думы, финансирования двух проектов. 

        Вторая проблема – необходимость строительства и проектирования 

шести мусорных полигонов в районах области, на которые пока также нет 

средств. Проектно-сметная документация нужна на строительство полигонов 

твердых коммунальных отходов в Чажемто, Зырянском, Киреевске и в 

Плотниково Бакчарского района. Строить новые полигоны, как говорят 

специалисты, нужно в поселке Самусь и на Севере – в райцентре 

Александровском. 

        В итоге комиссия рекомендовала рассмотреть возможность в проекте 

изменений в госпрограмме «Воспроизводство и использование природных 

ресурсов Томской области» дополнительно предусмотреть средства 

областного бюджета на 2018 год на реализацию двух подпрограмм: 

«Регулирование качества окружающей среды на территории Томской 

области» по основному мероприятию «Создание производственных 

мощностей по сортировке и захоронению твердых коммунальных отходов» и 

«Развитие водохозяйственного комплекса Томской области» по основному 

мероприятию «Инженерная защита территорий» мероприятию 

«Берегоукрепление р. Кеть в р.п. Белый Яр Томской области». 

 

 

 



Обсудили вопросы внешних связей в регионах на примере Татарстана  

Государственный Совет Республики Татарстан 2. 11.2017 

        2 ноября в Казани открылась Международная научно-практическая 

конференция «Внешние связи регионов Российской Федерации. Опыт 

Республики Татарстан». Перед открытием конференции состоялась встреча 

Председателя Госсовета РТ Фарида Мухаметшина с заместителем министра 

иностранных дел РФ Михаилом Богдановым и председателем Комитета 

Совета Федерации ФС РФ Константином Косачевым, в ходе которой были 

обсуждены актуальные вопросы расширения внешних связей РТ с 

зарубежными партнерами.  

       Открывая конференцию, Фарид Мухаметшин сказал: «В непростых 

условиях глобальной турбулентности политики и мировой экономики 

актуализируется потребность анализа накопленного в субъектах Федерации 

опыта по установлению международных контактов и торгово-экономических 

связей с внешним миром. Право российских регионов на международную и 

внешнеэкономическую деятельность закреплено в 72-й статье Конституции 

РФ. С нашей точки зрения, это право – одно из важнейших завоеваний 

российского федерализма. Международная деятельность российских 

регионов действительно приобрела государственную значимость, а 

региональные связи субъектов Федерации стали весомым фактором во 

внешней политике нашей страны…».  

         Фарид Мухаметшин проинформировал собравшихся, что за период 

новейшей истории республика наработала значимый опыт развития торгово-

экономического и гуманитарного сотрудничества с более чем 150 

государствами. 

       По словам Председателя Госсовета РТ, взаимодействие с зарубежными 

партнерами в Татарстане развивается как на двусторонней основе, так и через 

многосторонние экономические и политические площадки, в том числе в 

формате Группы стратегического видения «Россия – Исламский мир», 

председателем которой по поручению Президента РФ Владимира Путина 

является Президент РТ Рустам Минниханов. За республикой закрепился 

имидж стабильного и последовательно развивающегося региона. Татарстан 

получил международное признание как надежный и перспективный деловой 

партнер,открытый для взаимовыгодного сотрудничества. 

        Фарид Мухаметшин выразил уверенность, что международная 

конференция послужит местом обмена опытом по этому направлению, 

точкой притяжения передовых практик. «В этом смысле тезис «регионы – как 

точки роста Федерации», по моему убеждению, нуждается в дополнительном 

методологическом осмыслении, объективном анализе и обобщении опыта 

субъектов по планированию внешнеэкономической деятельности и 

управлению собственным развитием. Но в академическом плане, к 

сожалению, мы испытываем дефицит рекомендаций прикладного характера 

от политологов и международников-практиков. Назревает потребность 



запуска образовательных ресурсных центров в разрезе федеральных округов, 

что будет способствовать усилению кадрового потенциала на местах».  

 

В защиту обманутых дольщиков    

Законодательное Собрание Свердловской области 2.11.2017 

         Депутаты приняли два областных закона в целях повышения 

социальной защищенности граждан, пострадавших от деятельности 

недобросовестных застройщиков.  

        Изменения в областной закон об обманутых дольщиках значительно 

расширяют возможности включения граждан в реестр для пострадавших от 

действий недобросовестных застройщиков. Например, основанием для 

включения в реестр может являться привлечение денежных средств 

недобросовестным застройщиком: на основании договора участия в долевом 

строительстве или участия в качестве пайщика в жилищно-строительном 

кооперативе. 

        Изменениями в закон предлагается, чтобы строительные компании 

имели возможность оказывать поддержку гражданам, пострадавшим от 

деятельности недобросовестных застройщиков, как до предоставления в 

аренду без проведения торгов земельного участка, так и после. 

        В развитие темы по оказанию помощи обманутым дольщикам сегодня 

также были внесены поправки в областной закон «Об особенностях 

регулирования земельных отношений на территории Свердловской области». 

В настоящий момент в регионе проживает несколько тысяч семей, 

вложивших средства в долевое строительство и не получивших обещанных 

квартир. Измененный закон предусматривает ряд мер по привлечению 

инвесторов из числа строительных компаний, готовых предоставить 

пострадавшим дольщикам жилую площадь в домах-новостройках. 

       Поправками предусматривается ряд критериев, которым должен 

соответствовать масштабный инвестиционный проект для участия в данных 

льготных программах строительства, для реализации которых могут 

предоставляться в аренду без проведения торгов земельные участки, 

находящиеся в государственной и муниципальной собственности, или 

земельные участки, государственная собственность на которые не 

разграничена. 

 

Принят закон о защите прав граждан на свободный выбор языка 

общения   

Законодательное Собрание Еврейской АО 2.11.2017 

        Депутаты парламента ЕАО в окончательной редакции приняли закон «О 

некоторых вопросах защиты прав граждан на свободный выбор языка 

общения, воспитания, обучения и творчества в ЕАО». Документ направлен 

на сохранение и развитие языков, в том числе идиша. 



        Новым законом также предусмотрено, что в случае необходимости 

нормативные правовые акты области, помимо публикации на русском языке, 

могут быть опубликованы на других языках народов России, в том числе на 

идише. Кроме того, идиш может использоваться при написании 

наименований населенных пунктов, улиц, площадей, текстов на бланках, 

вывесках органов власти, государственных и муниципальных учреждений, 

других организаций, выполняющих публично значимые функции. 

       Опубликование документов на идише, иное использование этого и 

других языков народов РФ должно осуществляться на основании 

согласования Терминологической комиссии. Создаваться она будет 

губернатором области,  и ее основная задача – установление корректности 

применения и идентичности используемого языка государственному языку 

РФ. 

        За нарушение закона о защите прав граждан на свободный выбор языка 

предлагается ввести административную ответственность – штраф от 500 до 

1000 рублей на должностных лиц органов власти, государственных и 

муниципальных учреждений, некоторых других организаций. 

Соответствующий законопроект уже принят в первом чтении. 

 

Краевой депутат предлагает стимулы для участия населения в сдаче 

норм ГТО    

Законодательное Собрание Камчатского края 3.11.2017 

         Депутат Камчатского края Дмитрий Тимофеев в ноябре представит 

свою инициативу о стимулировании сдачи норм ГТО работниками 

организаций на заседании Палаты молодых законодателей России, которая 

создана при Совете Федерации РФ.  

        Как сообщалось ранее, Тимофеев на региональном уровне уже 

инициировал обращение депутатского корпуса к главе региона с 

предложением рекомендовать работодателям установить преференции для 

работников, которые сдают нормы ГТО. Например, дополнительные дни к 

отпуску. Теперь парламентарий намерен предложить соответствующую 

законодательную инициативу федерального уровня. Напомним, летом 

распоряжением председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко 

Тимофеев внесен в список членов Палаты молодых законодателей России. 

Помимо него, Камчатку в этом органе представляют также молодые 

депутаты краевого парламента Александр Долгунков и Анатолий 

Кирносенко. 

 

 

Информационно-аналитическое управление 

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-75-56 


